

Sozioökonomische und politische Bildung über die Metropolregion Nürnberg

Antrag der Rathausgruppe Freie Wähler vom 30.4.15

Sachbericht

Die Verwaltung stimmt dem Befund im Antrag zu; in der Tat gibt es kein staatliches Unterrichtsmaterial zur Metropolregion Nürnberg. Es gibt in der Region auch keine Stelle, welche Informationen über die Metropolregion explizit für Schulen aufbereiten würde.

Die Geschäftsstelle Metropolregion teilt das im Antrag geäußerte Anliegen. Gerade vor dem Hintergrund der Globalisierung erscheint eine gute Kenntnis der sozio-ökonomischen Situation der eigenen Heimatregion ein wichtiger Bildungsauftrag für die Schulen in der Metropolregion Nürnberg bzw. im Freistaat Bayern.

Ergebnis einer 2014 durchgeführten Imageanalyse ist, dass die Metropolregion Nürnberg zwar namentlich bekannt ist – nicht jedoch die wirtschaftlichen, wissenschaftlichen, technologischen und kulturellen Kompetenzen in der Metropolregion Nürnberg. Vertieftes Wissen über vor Ort gegebenen Strukturen und Potenziale ist ein Beitrag, das regionale Bewusstsein, regionale Identität und emotionale Bindung an die Region zu erhöhen. Es macht Karrierechancen und Entfaltungsmöglichkeiten in der Region sichtbar.

Das 60jährige EU-Jubiläum und die anstehende Bewerbung als Kulturhauptstadt Europas 2025 werden als guter Anlass gesehen, die sozioökonomische und politische Bildung über die Metropolregion Nürnberg zu stärken.

Die Geschäftsstelle Metropolregion Nürnberg hält Informationsmaterial vor, das für Lehrerinnen und Lehrer aller Schulen ohne größeren Aufwand zugänglich ist. Bisher gibt es keine didaktisch aufbereiteten Unterrichtsmaterialien und Medien, die für unterschiedliche Schularten und unterschiedliche Schulalter nutzbar sind.

Allgemeine Informationen zur Metropolregion Nürnberg

- Die **Broschüre „Heimat für Kreative“** gibt einen schnellen Überblick über Arbeit und Funktionsweise der Metropolregion Nürnberg und kann zur Verteilung als Unterrichtsmaterial geordert werden.
- Die **Smartmap** der Metropolregion bietet zahlreiche stets aktualisierte Informationen, Daten und Fakten z.B. zu den Hochschulen und Wissenschaftseinrichtungen, Stätten des UNESCO-Weltkulturerbes, Tourismusgebieten, Sport- und Kultur-Highlights, starken Wirtschaftsbranchen, Weltmarktführern, internationalen Partnerstädten. Siehe <http://www.metropolregionnuernberg.de/leben-arbeiten.html>
- Der **Regional-Monitor** stellt in 11 Fachkapiteln aktuelles Zahlenmaterial zur Metropolregion Nürnberg, zu ihren Städten und Landkreisen bereit. Per interaktiver Kartenoberfläche werden Entwicklungstrends sowie statistische Vergleiche auf Kreis- und überregionaler Ebene anschaulich dargestellt. Die Informationen sind statistisch aufbereitet z.B. zu Themen wie Arbeitsmarkt, Bevölkerungsentwicklung und – struktur, Siedlungsstruktur, Wirtschaftsleistung. Siehe <http://www.metropolregionnuernberg.de/daten-fakten/regional-monitor.html>

Angebote für Schulen

- In Zusammenarbeit mit dem VGN wurde eine Handreichung für Lehrer erarbeitet, die *Ausflugstipps in die zehn Naturparke der Metropolregion als Anregung für Klassenausflüge*

und Schulwandertage vorstellt.

http://schule.zukunftskompass.de/cms_de/0_Material_fuer_Unterricht/01_Ausfluege_und_Wandertage/index.php

- Die 2015 und 2016 ausgeschriebenen Schulwettbewerbe „Unsere Metropolregion“ stellten eine attraktive Möglichkeit für Schulen aller Schularten dar, sich mit dem Thema Metropolregion auseinanderzusetzen: hier finden die Lehrkräfte auch einen gut gefüllten Ideen-Pool mit z.T. auch fächerübergreifenden Projektideen. Außerdem sind Bezüge zum Lehrplan hergestellt, die es den Lehrkräften leicht machen, die Themen entsprechend einzuplanen. Siehe Beilagen 2 und 3.
- —

Weitere Möglichkeiten:

Die Geschäftsstelle Metropolregion und die Schulverwaltung verfügen über keine Ressourcen zur Erstellung von Handreichungen für den Unterricht. Im Rahmen des nächsten Fachtags Geschichte/Sozialkunde des IPSN ist ein Angebot zur Metropolregion in Vorbereitung.